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自 2005 年起，我国退休人员养老金已
实现14连涨。多位权威专家在接受采访时
表示，就目前我国的政策取向和制度设计来
看，2019年退休人员养老金仍将上涨，上涨
幅度将维持在5%左右。

相对于职工养老金来说，城乡居民养老
金待遇一直属于短板。目前，月人均领取养老
金为125元，还不能满足城乡居民对基本养老
金的需求。近日，广西、山西、青海、吉林等地
密集发文，将建立城乡居民基本养老保险待遇
确定和基础养老金正常调整机制，稳步提升基
本养老保险待遇，有些已明确基础养老金上调

金额，并将于2019年1月1日起执行。
值得一提的是，城乡居民基本养老保险

基金投资也在加速启动，这对于提高居民养
老待遇也是一大长期利好。

记者获悉，人社部、财政部《关于加快推
进城乡居民基本养老保险基金委托投资工
作的通知》已于日前印发。地方上也正在加
快行动。“城镇职工基本养老保险基金已经
开始投资并于 2018 年获得平均 5%以上的
收益率，高于同期存款利率，显现增值效
果。城乡居民基本养老保险基金投资将达
到类似效果。”中国社科院世界社保研究中
心执行研究员张盈华说。

（摘自《经济参考报》）

养老金上调窗口开启在即
□班娟娟

始创于1669年的同仁堂，在中药行
业是块金字招牌，历经349年的发展，同
仁堂已经从传统制药房，发展成一家现
代化企业。同仁堂每家门店都挂着一副
对联“炮制虽繁必不敢省人工，品味虽贵
必不敢减物力”，以此来表明其对品质的
坚持。然而，近日有媒体曝出，为同仁堂
生产蜂蜜的盐城金蜂食品科技有限公司
违规回收大量过期、临期蜂蜜，表面宣称

“退给蜂农养蜜蜂”，暗地里却将过期蜂
蜜送入原料库。去年10月，这家企业还
更改过蜂蜜的生产日期，违法延长保质
期。

目前，同仁堂发表声明称，尚未发现
这些蜂蜜进入原料库。至于“更改过蜂
蜜的生产日期”问题，是“对标签的管理
和使用出现差错”。在其之后发布的公
告中，同仁堂表示下属子公司同仁堂蜂
业在委托生产过程中存在监管不力和失
察的责任。

对此，北京市大兴区食药监管部门
已开展调查，表示如发现北京企业从事

或参与相关违法行为，
将依法严肃查处。同
时，北京市食品安全监
管部门提醒涉事的同
仁堂公司，应珍惜品牌
荣誉，对消费者负责。
同仁堂蜂蜜陷入舆论
漩涡，对“同仁堂”主品
牌的影响不容忽视。
知名品牌的扩张，往往
一荣俱荣、一损俱损。
尽管问题出在非主业
产品上，但于消费者而
言，对大品牌旗下系列
产品的选择，多是冲着
对主品牌的信任。

早在康熙年间，同
仁堂就定下了“同修仁
德，济世养生”的“堂
训”，严格选方、制药，
使得同仁堂300多年一
直长盛不衰，保持着良
好口碑。而今在市场
上，只要是打着同仁堂品牌的产品，价格
往往远高于市场同类产品的价格。这样
的溢价，说明是消费者对于同仁堂品牌
的高度认可。作为企业，应当珍惜这份
认可，珍惜“百年老字号”的声誉。

“诚实守信”是一个企业得以安身立
命的基本要求，当前食品药品安全问题
已成为社会痛点，同仁堂蜂蜜事件无疑
再次触动了消费者的敏感神经。打造和
传承一个“百年老字号”的招牌并不容
易，需要付出几代人的心血和努力。对
产品质量，当然需要零容忍的态度。希
望经历此次风波之后的同仁堂，能够更
加重视产品质量和生产全流程的监管，
如此方能在激烈的市场竞争中走得更
远。 （摘自《每日经济新闻》）
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当地时间2018年12月21日上午，在经
历近 36 个小时的关闭后，英国伦敦盖特威
克机场终于再次开放，已有少数航班降落及
起飞。但大量航班依然被取消。

据报道，24小时内，共发现50次无人机
飞入机场跑道。警方派出20个小组负责找
出操控无人机的人，但直至现在都没有找
到。盖特威克机场因此取消了657架航班，
近12万人的出行受到影

英国 2018 年以来已经发生 120 余起无
人机影响飞机事件。在美国，这一数据更为
惊人，2018 年以来据称已发现 2300 余次无
人机飞入机场，造成跑道关闭，但还未曾发
生机场被迫关闭的事件。

美联社称，即使是很小的无人机也可能

会损坏飞机旋翼或是卷入引擎，造成严重后
果。无人机还可能撞坏挡风玻璃、影响飞行
员，造成飞行事故。测试显示，一架 400 克
的无人机可以撞碎一架直升机的挡风玻璃；
一架 2 千克的无人机可以对一架客机的挡
风玻璃造成“严重损伤”。

许多旅客称，为何不直接把无人机打下
来？还有旅客称，可以干扰无人机的信号。
但专家称，这些都不容易。

无人机一般体积较小且一直在快速移
动，这使得要击中它非常困难。此外，子弹
可能会误伤人，坠落的无人机也可能会对人
造成损伤。至于干扰信号也不容易实现。
因为干扰无人机信号可能同时也会干扰机
场其他重要的通信系统。

事实上，反无人机技术的发展要远落后
于无人机技术的发展。

（摘自《新京报》）

无人机成机场“噩梦”

2018 年 12 月 19 日，国家文
物局在京召开“考古中国”重大
研究项目重要进展工作会，通报
湖北沙洋城河遗址王家塝墓地
等 5 项 重 点 考 古 工 作 进 展 情
况。其中，辽宁医巫闾山辽代帝
陵破解了尘封数百年历史谜团。

据《辽史》等文献记载，辽代
有两座帝陵（显陵和乾陵）位于
医巫闾山，但具体位置不详。前
辈考古学家有过推测，却都无定
论。20世纪七八十年代，发现了辽代乾陵
的陪葬墓区和两处辽代建筑遗址。

2014 年起，考古队对位于辽宁省北镇
市的新立辽代建筑遗址、琉璃寺遗址进行
了考古发掘。在新立遗址，发现了一组较
完整的辽代四合院式建筑基址。考古领队
万雄飞介绍，出土遗物的瓦件绝大多数为
绿色琉璃，“证明该四合院建筑为一座满铺
绿琉璃瓦的高等级建筑。正殿周围还出土
了大量铺地花斑石残块，这种高级石材一
般仅用于皇家宫殿和陵寝建筑。”正殿之上
还出土了一些玉册残块，有契丹小字和汉
字两套。遗址东侧的坡地上出土了一件具

有皇家气派的大型石螭首。通过与辽庆陵
的比较，并结合史料综合分析，专家认为这
里就是辽代乾陵的陵前祭殿。

在琉璃寺遗址内，考古发现有两道接
近平行的石筑护坡墙，把遗址分成阶梯式
的前、中、后三进院落，在中、后部院落发现
大型建筑基址。结合其他出土文物等考古
遗迹综合判断，考古学家认为琉璃寺遗址
很可能就是辽显陵的陵寝建筑址。

考古队还抢救性地发掘并确定了洪家
街墓地是辽代大丞相耶律隆运（韩德让）的
家族墓地。

（摘自《光明日报》）

辽代帝陵破解百年历史谜团

1977年春天，我在济南南郊仲北小学校
园里亲手种下了一棵白杨树，树就种在了我
们小学一年级教室窗子外面。

那时候如果有人问我，你长大了干什
么，我就说：开拖拉机。我这个想法是受
了我们小学一年级语文课本封面的启发，
上面一个无比神气的女拖拉机手正在田
野上奔驰着。其实我一生下来，父母就开
始为我的前途担忧了，害怕我长大后不得
不作为知青去上山下乡，所以他们憧憬着
让我将来去市里的公交车上当售票员，同
时又觉得是在异想天开，这么好的工作怎
么 能 轮 到 我 们 这 种 家 庭 出 身 不 好 的 孩
子？可是有一天，他们忽然改变了主意，
认真地对我说：记住，长大了要上大学！
那时候从很远的地方坐火车来了一个大
哥哥，在我家吃住，每天跟着我爸爸复习
功课，准备高考。我爸爸想报考研究生，
做梦都能梦到数学题的解法，我妈妈狠狠
地跟他吵了一架，以三个孩子都还小尤其
是我弟弟刚出生为由打消了他的念头，后
来我妈跟我解释，不让我爸考研究生，其
实是怕他当陈世美。我的理想就这样随着
祖国形势发生着变化，后来，我爸爸把《光明
日报》拿回家，把上面连载的报告文学《哥德
巴赫猜想》念给我听，我的理想就更加具体
化了，我想长大了当数学家，陈景润把哥德
巴赫猜想证明到了l＋2，我要接着往下干，
证明到最后一步1＋1。

那时候我总穿方格子衣裳，上衣、裤子、
裙子都是方格布料的，我妈偏爱方格子，就

用方格子来打扮我。我还用田字格作业本
写生字，在地上画了方格玩跳房子的游戏，
世界对我来说就是由方格子组成的。为了
祝贺我上学了，我姥爷给我买了一双黑皮
鞋，是那种方口的，系带的，前面像个牛鼻子
样式的。在那个城乡交界处，班里大部分孩
子都是农村户口，非农村户口的孩子是小部
分的，包括驻军、医院、学校、公安等部门职
工的孩子，这一小部分孩子在当时有一个匪
夷所思的称呼：“机关上的”。我穿皮鞋上学
的第一天，放学回家路上，就被同班同学围
着打了一顿，他们还编了“小皮嘎，哒哒哒”
的顺口溜来嘲笑我。我气得回家就把皮鞋
脱掉了，发誓不再穿。

班主任老师黄冬菊除了体育课音乐课
不给我们上，其余课全都她一个人上。她在
课后念神童宁珀和谢彦波的天才故事给我
们听，我感到自卑，人家像我这么大时，可不
是光想着爬墙头钻地洞和给树浇水，那时知
道了中国科技大学少年班，太了不起了，要
当陈景润，就得往那里考。

我在小学一年级第一学期末由老师指
定当过一次三好学生。我
把那张奖状挂到墙上，直到
挂得褪了色起了皱，还是不
肯摘下来。我实在没能料
想到的是，打那以后，所有
政 治 荣 誉 便 都 与 我 无 缘
了。每次选举，就是班主任
老师让全班同学举手表决，
念到我的名字时，几乎没有
人把手举起来。接着我入
少 先 队 的 事 情 也 成 了 问
题。期末，老师在我的家庭
通知书的操行评语一栏写
道：“该生缺乏集体主义精
神。”我妈很发愁：这孩子不

会围人（注：济南方言，就是不会搞人际关系
的意思），长大了可怎么办呀。

教室正面山墙上原本贴着主席像，不知
从哪天开始，换成了一幅宣传画：一个小男
孩和一个小女孩坐在宇宙飞船上，正朝着太
空飞去，飞船屁股后面拖着一股很潇洒的白
烟，图上有字“奔向2000”。那个数字后面的
三个圆圆蛋圈圈真是太让人神往了，现在所
有解决不了的问题，到了2000年就好办了，
到了 2000 年，我大约已经是一个女陈景润
了。

在我种下那棵白杨树两年半以后，父母
调动工作，全家迁居，我就跟着转学去了另
一个城市，在那里开始上小学四年级。那时
全国人民都对发现神童感兴趣，还流行跳
级，我班一女生上着小学四年级，突然不上
了，直接去了青岛一所中学上初中了，她的
表现令我羞愧，觉得哥德巴赫猜想的任务可
能不会由我来完成了，结果等到我上了五年
级时，这个女同学又从中学留级留下来了，
回到我们学校我们班跟我们一起读小学五
年级。

1997年，也就是我在仲北小学栽下那棵
白杨树二十年后，我有机会路过省城南郊。
我看到了它，它还在，那么粗壮，那么高大，
那么挺拔。正是仲秋，它浑身洒满晴朗的阳
光，树干上长出许多个眼睛来，叶子金箔般
闪闪发亮，发出沙啦沙啦的响声。我的眼泪
流下来。 （摘自《我的树》）

我的小学时代

2018年12月15日，作家二月河溘然长
逝，留下了煌煌12卷“落霞三部曲”（《康熙
大帝》《雍正皇帝》《乾隆皇帝》）。这位40岁
才开始创作的“奇才”，靠一己之力重塑了
三位帝王在普通读者中的形象。这是怎样
的40年？于国，风云激荡；于民，命运变迁；
于二月河个人，更是生逢其时。

1978 年，从部队转业的普通宣传干部
凌解放（二月河原名）开始文学创作，先后
在红学研究的会刊上发表《史湘云是禄蠹
吗》《凤凰巢与凤还巢》两篇文章，引起红学
界的注意。1982 年，他以“红学”学会最年
轻的代表身份出席了在上海召开的红学年
会。会上，红学家冯其庸说了一句话：“清
代历史小说还没有人写。”谁知当时从没出
过书的二月河当场回答：“我来写！”

1985年11月，黄河文艺出版社（后改为
河南文艺出版社）推出《康熙大帝》第一卷

《夺宫初政》，那是二月河“帝王系列”的第
一本书。“他一出手就是大手笔。”河南文艺
出版社副总编辑王国钦说，“大事不虚、小
事不拘”，既具备知识分子式的结构能力与
穿透性视野，也包含民间评书般的口头效
应与感染力。“我的老师顾仞九还帮先生从
学问研究到文学创作一点点转化，从结构
故事、塑造人物到构思情节帮着出主意。
二月河的手稿字如同蝌蚪一样，特别难认，
老师就一个个字辨认，再一一在原稿上描

出来。”
然而刚开始，编辑对这位业余作者是心

存疑虑的。社长陈杰说，他们就有关康熙皇
帝、清史的资料，列出了一大堆问题，亲自跑
到南阳考他。二月河学识广博，思路敏捷，
逐一回答，出版社遂彻底打消疑虑。

笔落惊风雨，书成撼山岳。说起创作
初衷，二月河说：“大家都见过晚霞，很漂
亮，但很快它就下山了，接下来的就是漫长
的黑夜。康雍乾三位皇帝，作为个人，他们

都是非常优秀的政治家，但是当时中国本
来有机会赶上世界先进水平的，却因为他
们的一些政策，使得中国失去了这样的机
会，作为皇帝，他们是要负一定历史责任
的。三位皇帝就像是门捷列夫元素周期表
里的一组，谁也离不开谁，而且在他们统治
期间，中国封建社会处在了回光返照时期，
出现了短暂的辉煌。评价历史人物的标准
是什么？我二月河的标准就是看他对社会
生产力提升、改善人民生活水平，以及对文
化发展水平、对祖国统一和民族团结、对科
学技术的提高是否有贡献。如果有，我二
月河都要加以歌颂，不管他是宦官蔡伦还

是平民黄道婆。”
生前，二月河曾多次表示，“凌解放”之

所以能成为“二月河”，正是源于改革开放，
思想解放。“凌者，冰凌也；解放者，开春解
冻也。冰凌融解，不正是人们看到的二月
河的景象吗？”二月春风骀荡，冰凌开化，大
河如万马齐奔，汹涌澎湃。这不正是改革
开放40年来中国文坛高擎思想解放大旗不
断推陈出新的真实写照吗！

（摘自《北京青年报》）

二月河开“凌解放”

为孩子的教育“烧钱”，很多家长心甘
情愿。据统计，现在部分家庭的教育支出
已超过家庭总收入的40%。养育孩子真的
很贵！但不差钱的教育就能换来孩子日
后的“成功”吗？

近来常听一些大学教师感叹，如今的
学生个个都很聪明，但离优秀似乎还有点
距离。说得直白点，有些学生成绩很好，
但让人打心眼里喜欢不起来，因为他们

“不太可爱”。
一位名校校长分享过他的两则观察：

校园里时常能看到名牌傍身的学生，几千

元的奢侈品包、上万元的限量版鞋等并不
鲜见。一个经济尚未独立的学生如何负
担这么高的消费？不用问，必然是父母埋
单。仓廪实而知礼节，丰裕的物质条件
下，应该有足够的教养。但是，有一次，他
受邀参加学校毕业典礼，如此庄重的场
合，有的女同学穿着超短裙、破洞热裤，有
的男同学穿着短裤、拖鞋。显然，在这位
校长眼中，这些名校生的“优秀”已经打了
折扣。这并非因为他们的知识不够精深，
而是因为——学校教育和家庭教育，虽然
把这些年轻人送进了著名学府，却没有培
育他们良好的教养。

当下，不少年轻人看似很注重个人形
象。一些如何让人活得体面、有尊严的

“鸡汤文”也备受热捧。然而，遗憾的是，
他们并不理解何谓真正的体面——貌似
有知识、有文化、有个性，也有点品位，但
他们偏偏礼数有失、教养有缺。

不得不说，这是今天我们的教育需要
反思，也是广大教育者和家长需要直视的

问题。
教育之“教”，本为“教化”之教。人在

社会化过程中，无论是自处，还是和他人
相处，都离不开教养。教育的作用本来就
是“成人”，即一方面使每个人成为最好的
自己，一方面要使人融入社会、懂得和他
人相处。也正因此，在中国传统语境中，
教育的首要功用，不是求取功名，而是修
身。儒家倡导修齐治平，修身是第一位
的。

但是，当下无论是学校、家庭还是社
会，我们崇尚教育，很多时候是出于功利
目的，将之视为赤裸裸的投资。无论是买
学区房、考名校，还是没完没了地报培训
班，所有的学习和补习，对家长来说，都指
向一个目的：为孩子投资未来，让他们有
更好的生活，也算是为自己投资未来。

被功利心驱使的教育，必然会培养出
很多“单向度”的人。今天有更高的分数，
明天才能追求更高的收入；今天要成为考
试的胜利者，明天才能收获职场的成功、
成为人生赢家……这种听上去十分明了
的“成功逻辑”之所以收服很多人的心，归
根结底是因为它简单，简单到让功利之人
可以凭功利之心直接断定：用数字比比大
小，就能丈量出人生高度。

但是，稍有生活阅历的人都知道，最终
决定一个人人生高度和境界的，不是外化
的物质、可计量的数字，而是内在的教养。

教养不同于知识，教养需要知行合
一、身体力行。教养，往往隐藏在生活的
细节中，在关键时刻不自觉地闪现。教养
像一束光，平凡人常常因它而不凡。

毕竟，一个人的容貌会老去，千金也会
散去，唯有教养会历久弥新，使“人之为
人”。如果教育真能被视为一种投资，那
么，最明智的投资就是让自己变得有教养。

（摘自文汇报百家号)

教育不止关乎物质丰裕，更在于教养
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